



nal, así como los correspondientes aspectos básicos del currículo. El nuevo título recoge hasta 22 especializaciones profesionales, entre ellas la de aserrador de madera, operador de máquinas tronadoras, operador de serrerías, operario de trenes mecanizados de tableros aglomerados y operario de máquinas melaminizadoras.

En cuanto a los recursos forestales no maderables, desde el Consejo Económico y Social se recomienda que se adecúe la normativa vigente para posibilitar la certificación en ecológico de la recogida de hongos silvestres en el monte. «El recurso micológico se ha convertido en protagonista de iniciativas innovadoras de desarrollo rural y dota de un valor de gran especificidad a los sectores forestales para la promoción turística de sus recursos, en el marco de una estrategia más amplia dirigida a la gestión sostenible del recurso micológico y a la conservación de los diversos valores naturales y culturales que conforman estos paisajes forestales», reza el estudio.

Por lo que se refiere a la construcción con madera, el CES declara que se debería implantar en la región una formación técnica de construcción con madera en aquellos grados y universitarios que tengan relación con los procesos constructivos y tratar de convertir a Castilla y León en un referente

en la sustitución de otros materiales por madera.

En esta línea, plantean actuaciones que van desde el fomento del empleo de madera de producción regional hasta la promoción de viviendas de protección oficial en el medio rural construidas con madera, pasando por la creación de un Observatorio de edificios de madera en la Comunidad y la puesta en marcha de una campaña de promoción del uso de la madera. También sería muy interesante, a su parecer, la priorización de la utilización de la madera en la construcción, rehabilitación y ampliación de edificios públicos en los sectores educativo y asistencial, entre otros.

TURISMO. En la senda de la recuperación, el turismo toma posiciones como fuente de beneficios para incentivar la gestión forestal. La demanda social por los espacios atractivos, seguros y de apariencia natural para la recreación y el ecoturismo está aumentando, en especial entre la población urbana. Este tipo de actividades de ocio depende de los bosques, pero también genera impor-

tantos flujos financieros que pueden beneficiar a las áreas rurales y reinvertirse en la gestión de los bosques para su restauración, conservación y valorización a largo plazo.

El Consejo Económico y Social tiene claro que los esfuerzos deben centrarse en esquemas locales de desarrollo territorial sostenible que integran el turismo en las estrategias de conservación de los recursos naturales, y que el sector forestal debe obtener beneficios de la industria turística para incentivar la gestión forestal, satisfacer la demanda y asumir los actuales retos socioeconómicos.

Desde el organismo presidido

por Enrique Cabero apuestan por la digitalización de los espacios naturales y, en particular, todo lo referente a servicios al ciudadano y al visitante. Se debe fomentar el emprendimiento en acciones de turismo en la naturaleza y recuperar espacios con capacidad de atracción de visitantes. En la actualidad existen figuras relacionadas con el turismo que requieren de apoyo y mejoras en la coordinación, como, por ejemplo, los guías de la naturaleza, en sus diversas vertientes, algunas de ellas muy específicas (micológica, ornitológica, piscícola, cinegética, entre otras) que no se corresponden con el concepto habitual de guía

de turismo, sin embargo, no por ello deben ser olvidadas y que, con un tratamiento adecuado pueden contribuir a potenciar el aprovechamiento del patrimonio natural y forestal como recurso turístico.

Una iniciativa novedosa a nivel mundial es la renaturalización, que implica liberar a los ecosistemas de la presión humana para que tiendan a autorregularse y funcionen de manera natural. Esta idea, a su juicio, comporta nuevas oportunidades económicas derivadas del disfrute del paisaje, y Castilla y León cuenta con los recursos necesarios para crear un proyecto piloto ligado al turismo.



Enrique Cabero, presidente del CES, durante la presentación del informe. / EL MUNDO

